

NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS

En síntesis un libro de lectura obligada que esperamos despierte nuevas líneas investigativas en el importante —y bastante descuidado— campo de la verdadera teología política.

F. H.

“Alle origini del pensiero politico libertino”,

de Anna Maria Battista.

Ed. Giuffrè, Milano, 1989. 287 págs.

La prestigiosa editorial Giuffrè de Milán ha editado, entre tantas otras obras casi desconocidas en nuestro medio, este importante estudio sobre dos pensadores franceses —Montaigne y sobre todo su menos conocido discípulo Charron—, que recientemente llega a nuestras manos y que nos parece de interés —pese a la época de su primera edición, hacer conocer—.

La sola referencia de que el prólogo se debe a Augusto del Noce alcanza a para apreciar la seriedad del trabajo que nos ocupa, pero señalemos previamente que la autora —una de sus discípulas— es docente especializada en el pensamiento político francés del siglo XVI. La obra se orienta hacia el análisis del pensamiento libertino, consecuencia de la profundización de temas religiosos de la metafísica cartesiana; en este caso relacionados con la recepción del pensamiento de Maquiavelo en Francia, especialmente en Montaigne, cuyos *Ensayos* (de 1595) en edición popular últimamente invaden los kioscos de Buenos Aires.

La tesis de la autora consiste en señalar que en el pensamiento político de Montaigne —y especialmente en el de Charron— se aprecia claramente el maquiavelismo unido a la herencia libertina.

Anna Battista no duda que “a fines del siglo XVI se manifiesta en Francia un fenómeno interesante de reacción a la dirección política prevaleciente, hasta ahora enganchada a los cánones conceptuales definidos por Aristóteles y reelaborados por la filosofía política cristiana. Más que de un filón definido de pensamiento es oportuno hablar de una actitud psicológica y mental que refleja la decadencia de los valores políticos y civiles íntimamente ligados a los trágicos aconteci-

NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS

mientos vividos en Francia en la segunda mitad del siglo XVI" (p. 2). Una clara expresión de este momento son, precisamente, las obras de Montaigne y Charron, motivo de este estudio que permite una nueva perspectiva en el análisis del pensamiento del siglo XVI en Francia.

F. H.

"Il piano della legge della libertà.
L'utopia sociale degli "zappatori"
(1652) a cura di Daniela Bianchi",

de Gerrard Winstanley.

Ed. Claudiana, Torino, 1992. 262 págs.

"Winstanley. Il profeta della rivoluzione inglese",
de Giuseppe Schiavone.

Ed. Dédalo, Bari, 1991. 294 págs.

En la importante colección de fuentes y estudios dedicados por la editorial Claudiana al pensamiento protestante y dirigida por el Profesor Campi de la Universidad de Zurich, el trabajo de Daniela Bianchi merece una referencia destacada. En primer lugar, la autora —doctrante de la Universidad de Turín— se ha especializado en la historia inglesa de los siglos XVII y XVIII, publicando una serie de importantes investigaciones sobre Firmin, los quáqueros, Bellers y el puritano Richard Baxter, casi ignorados por el público de habla hispana, aunque hayan cumplido un papel significativo en las bases religiosas puritanas de la "revolución de las ideas".

A este mismo período perteneció el comerciante devenido teólogo Gerrard Winstanley, líder de los *diggers* o cavadores, movimiento comunitario de base religiosa y características utópicas, que cumplió un papel destacado en los movimientos políticos contestatarios en el siglo XVII inglés.

Precisamente la profesora Bianchi ha encarado la traducción al italiano de una de sus obras claves: *The Law of Freedom*, publicada en 1651 y dedicada al Lord Protector de Inglaterra Oliver Cromwell.